
� � � �● “当前经济结构转变的一个重要的内容
就是加快服务业的发展。”

———中国人民银行原行长周小川出席 《财经 》
年会时如是表示。

● “做过计算， 如果像个大锅一样， 里
边放上炒米饭， 够全世界每人 4碗。”

———中国科学院院长白春礼说， 中国天眼是目
前世界上最大的单口径射电望远镜。

● “在当下的环境， 掌握技术就是掌握
时代脉搏。 6G 可能开启智能未来， 重新改变
世界格局。 不过， 仍需耐心等待。”

———各国顶尖通信专家拟定的全球首份 6G 白皮
书披露了上述信息。

● “现在明显不是投资行为， 而应该属
于投机行为了。”

———北京市岳成律师事务所高级合伙人岳 山

谈炒球鞋。

● “我强烈反对比特币， 我认为我们对
它有些纵容了。 购买加密货币在很多方面都
是纯粹的投机行为。”

———欧洲央行前行长让·克洛德·特里谢对比特
币明确表示反对。

● “骗我可以， 注意次数。”
———上市公司獐子岛发公告称， 公司初步判断已

构成重大底播虾夷扇贝存货减值风险。 这是 2014 年
以来， 该公司第四次跑了扇贝。 对此， 有网友表示。

● “目前， 市场上大量中小户型住房交
易需要缴纳增值税， 这无疑加重了普通居民
家庭、 刚需购买住房的负担。”

———深圳市住房和建设局解释调整普通住宅标

准的原因。

● “新津元 12日开始进入流通领域。”
———津巴布韦储备银行行长约翰·曼古迪亚对媒

体表示， 首批新津元已分发至各商业银行。

● “农民养猪， 猪肉涨了多少钱？ 2块钱
到现在的涨价之前才 20几块， 才涨 10倍。 就
按照今天 60块来算， 也才涨 30倍。 我们应该
大胆地、 勇敢地接受这些农副产品涨价。”

———福耀玻璃集团创始人、 董事长曹德旺说。

6 部委约谈了主要相关平台

王思聪摔倒在风口近日，国务院印发《关于开
展第七次全国人口普查的通
知》，我国将于 2020 年开展第
七次全国人口普查。

记者梳理 35 个重点城市
2018 年公布的常住人口数据后
发现，对比 2010 年六普人口数
据，8 年来有 11 个城市的常住
人口增量超过 100 万人，其中
深圳、天津、广州、重庆增量都
超过了 200 万人；在增速方面，
深圳、天津、郑州、广州、厦门名
列前茅。

壹周声纳

第六次人口普查以来 35 个城市中 11 城增量超百万
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中西部中心城市吸纳就业明显

4城增量超 200万人

数据显示， 8 年来， 有 11 个城
市的常住人口增量超过了 100 万人，
分别是深圳 、 天津 、 广州 、 重庆 、
北京 、 郑州 、 武汉 、 上海 、 成都 、
长沙和杭州 ， 全部都来自 GDP 万
亿俱乐部城市。 可见人口的增长与
经济发展、 经济规模息息相关。

其中， 超过 200 万人大关的有
深圳、 天津、 广州、 重庆四个城市。
值得注意的是， 两个强一线城市京
沪的人口增量都少于 200 万人， 主
要原因在于， 京沪两个超一线城市
人口已经超过 2000 万， 为了缓解接
通压力、 提升生态环境等， 近年来
京沪相继提出了人口目标和产业疏

解政策。
相比之下， 包括广深在内的绝

大多数中心城市， 无论是产业还是
人口都还有较大的发展空间。 8 年
以来， 深圳和天津两个城市的常住
人口增量都超过了 260 万人。

华南城市研究会会长、 暨南大
学教授胡刚分析， 广深等城市的落
户门槛都比较低， 并纷纷出台了各
种招揽人才的政策， 在这种情况下，
有部分人口从京沪转移到了广深等

城市。
不过， 如果考虑到 2017 年深圳

首次将深汕特别合作区纳入统计 ，
2018 年深汕特别合作区人口为 7.51

万人， 则过去 8 年来深圳实际增长
人口为 259.36 万人， 略少于天津的
265.8 万人。

值得注意的是， 天津与深圳近
8 年的人口增长态势截然不同。 天
津在 2016 年之前尤其是 2011-2014
年人口保持高速增长态势 ， 其中
2011-2013 年这三年人口增量都超
过了 50 万人 ； 但到 2016 年之后 ，
随着能源重化产业下行， 经济增速
放缓， 人口增长态势也随之放缓。

相比之下， 深圳在 2015 年之前
人口增长较慢， 但到 2015 年之后，
连续 4 年保持高速增长。 两个城市
的分化， 也与近年来南北分化态势
相吻合。 上述 11 个常住人口增量超
过 100 万人的城市中 ， 除了北京 、
天津和郑州外， 其余城市全部来自
南方。

中西部省会城市闪耀

从区域变化来看 ， 过去 8 年 ，
中西部的几个中心城市表现十分耀

眼。 包括重庆、 郑州、 武汉、 成都
和长沙的常住人口增量都超过了

100 万人； 增速方面， 郑州、 长沙、
武汉、 贵阳、 南昌 8 年增幅都超过
了 10%。

重庆过去 8 年常住人口增量达
到 217.19 万人 ， 总量超过 3000 万
人 ， 达到了 3101.79 万人 。 重庆总
面积达 8.24 万平方公里， 人口规模
相当于一个中等省份。 过去， 渝东
南、 渝东北地区经济欠发达有不少
人口外流到其他省份， 尤其是沿海
发达地区， 但随着重庆主城区经济
的快速发展， 越来越多的人口进入
到重庆主城区工作， 重庆的常住人
口也在快速增加。

郑州过去 8 年的常住人口增量
达到了 151 万人。 数据显示， 2018
年， 郑州常住人口增长 25.5 万人 ，
总量突破千万大关。 这也是郑州连
续 8 年常住人口增量超过 15 万， 人
口快速增长的势头可见一斑。

厦门大学经济学系副教授丁长

发分析， 由于东部土地、 劳动力等
要素成本上升， 很多产业和人口转
移到中西部地区。 包括武汉、 郑州、
成都、 重庆、 长沙、 合肥、 西安等
在内的中心城市也迎来巨大的发展

空间。 这些中心城市是中西部地区
高校、 金融、 人才等要素资源最为
集中的城市 ， 公共配套最为完善 ，
也是中西部航空枢纽 、 高铁枢纽 ，
在营商环境大幅度改善后， 这些城
市成为大中型企业进入中西部地区

的首选。
文/第一财经日报

� � � �近日交通运输部、 中央网
信办、工业和信息化部、公安部、
应急管理部、市场监督管理总局
以交通运输新业态协同监管部

际联席会议办公室名义，联合约
谈滴滴出行、首汽约车、神州优
车、曹操出行、美团出行、高德、
嘀嗒出行、哈出行等 8家网约
车顺风车平台公司。

交通运输部运输服务司副

司长蔡团结表示， 此次是提醒
式约谈， 旨在听取平台公司意
见建议， 共同为交通运输新业
态规范健康发展营造良好环

境， 并对各企业的安全生产 、
维护稳定等工作再提醒再督

导， 保障人民群众生命财产安
全和合法权益， 更好地满足人

民群众出行需求。
约谈的内容涉及顺风车 、

网约车两个方面。
顺风车方面， 在安全底线

和突发事件处理机制外， 约谈
要 求 要 求 顺 风 车 要 真 “ 顺
风”， 即要符合顺风车本质 ，
必须以驾驶员自身出行需求为

前提、 事先发布出行信息， 由
出行线路相同的拟合乘人员选

择合乘车辆。 顺风车行为必须
不以盈利为目的， 仅与搭乘人
员分摊部分出行成本或免费互

助。 同时严禁以顺风车名义从
事非法营运， 对每车每日的合
乘次数要有一定限制， 符合所
在城市的交通出行常理。

对于顺风车 “顺风” 属性

的要求是目前多地制定顺风车

管理条例 、 制度的总体方向 ，
其中涉及两项重点： 一是对每
辆顺风车每日接单数进行限

制； 另一项即为顺风车不能以
盈利为目的。

在顺风车业务之外， 约谈
再一次强调了网约车的非法经

营问题， 要求严格落实背景核
查有关要求， 清退不符合条件
的人员、车辆，严禁给无经营资
质的车辆和驾驶员派单， 依法
依规开展经营。此外还提及“聚
合平台”，称一些聚合平台近期
出现接入不合规的网约车平台

公司、车辆和司机，以“聚合”的
名义从事非法网约车经营等新

问题。 文/经济观察报

� � � �最近， 王思聪的日子不是
很好过。 继被曝成为 “被执行
人” 以后， 据央视网等媒体报
道， 从 10 月 12 日起， 王思聪
就被 “采取限制消费措施 ” ，
法院裁定其不得实施高消费

及非生活和工作必需的消费

行为。
此前， 王思聪在社交媒体

上较为活跃， 也成了一些年轻
人心目中的 “偶像 ” 。 不过 ，
与依赖艰苦创业而赢得公众瞩

目的传统商业偶像不同， 王思
聪的成名， 不仅因为其显耀的
家世 ， 也因为他频繁的 “跨
界” 活动。

但是 ， 王思聪此番 “出
事”， 则让人们把视野拉回了
他原本的角色———不管将他视

为万达的接班人， 还是第二代

创业者 ， 商业人物才是对他
的基本定位 。 遭遇创业挫折
以后 ， 王思聪很快删除了他
在社交媒体上的言论， 这也明
明白白地显示了， 相比往日的
“跨界 ” 言论 ， 他自己也更在
意社会对其在商业领域表现的

评价。
评价商业人物的价值， 归

根结底在于其市场作为和责

任 。 往日那些熙熙攘攘喊着
“老公” 的吃瓜网友 ， 此时也
仿佛收敛起调皮的笑脸， 一本
正经地猜测和分析王思聪到底

“犯了多大的事儿”。 这对王思
聪来说， 纵然有点落寞， 但也
是一次深刻的提醒； 而对于更
大范围的舆论场而言， 也许是
一次价值本位的回归。

根据王思聪名下普思投资

的回应， 王思聪被列为被执行
人、 限制高消费， 是因为熊猫
TV 直播平台倒闭而引发的投
资纠纷。

这再度说明一个事实： 不
管先天条件如何 ， 背景怎样 ，
谁都可能遭遇挫折。 不过， 我
们大可不必嘲讽王思聪 “把一
手好牌打烂了 ”。 起点高 ， 并
不意味着相应的困难就小。 熊
猫 TV 的倒闭， 或与经营者决
策失误有一定联系， 但也与市
场的大气候有关。 换言之， 王
思聪走到现在所面临的恶劣处

境， 也是每一个青年创业者都
可能陷入的境遇。 如何从挫折
中走出来， 也是评价创业者作
为的重要维度。 文/中青评论

人物点评： 创业没有永远
的 “好牌”


